

## **Imprimir**

"Todo pueblo, provincia y municipio tienen derecho ilimitado a su completa independencia, con tal que su constitución interna no amenace la independencia y la libertad del territorio vecino. "— Michail Bakunin anarquista ruso 1814 – 1876.

El Municipalismo como enfoque político ha sido acogido en estos últimos 150 años, por diferentes expresiones y agrupaciones socio-políticas. En Francia e Italia, para la década de los 80 en el siglo XIX partidarios de dicha propuesta o dirección, avanzaron en los gobiernos locales. El Municipalismo ha tenido sus momentos florecientes como por igual periodos donde sus postulados han sido casi olvidados. Hoy en este mundo tan convulsionado, con una gran diversidad de conflictos que están ligados estrechamente a los territorios, la misma vuelve a estar presente en diversos y dispersos movimientos.

Esta propuesta se ha centrado primordialmente, en la búsqueda de la mayor independencia posible de la administración pública respeto a los órganos centrales gubernamentales. Pero por igual se expresa en el fortalecimiento de la organización social muy ligada a la ciudad de su entorno político-administrativo y que incide directamente en su quehacer cotidiano. Se podría afirmar que busca que su respectiva ciudad y su municipio como figura administrativa, tenga prevalencia sobre los intereses y directivas de los gobiernos regionales y/o nacionales. Con lo cual no se está proponiendo una ruptura sino una relación más horizontal, igualitaria y autónoma. Es decir, respetar la unidad en medio de la autonomía y diversidad.

El mundo más temprano que tarde recorrerá caminos que conduzcan a territorios, municipios y ciudades, más autónomos con expresiones particulares propias de organización administrativa, política y social. Los mapas de divisiones políticas nunca se han terminado de elaborar a nivel mundial. Estos se seguirán modificando y adaptando a las nuevas realidades del agitado mundo. En ese transcurrir, cada día más pueblos y naciones querrán crear sus propias fronteras y construir sus propias independencias. Los gobiernos centrales manejando grandes extensiones territoriales donde se mueven infinidad de expresiones socio-culturales y económicas, se deben transformar fortaleciendo las localidades, para no caducar en su intento de continuar controlando, dirigiendo y decidiendo por los territorios, lo cual ha ido creando conflictos en muchos rincones de la tierra.



Profundizar en la democracia, es lograr hacer de ella, una realidad en lo local. Conseguir que la deliberación política y el dialogo de saberes y visones diferentes, alcancen consensos en la vecindad, el barrio, la vereda, la ciudad y el municipio, es lograr que la democracia sea la guía de la construcción colectiva de la sociedad. Esta a su vez debe ser el vehículo primordial para alcanzar el bienestar y la consecución de la paz anhelada.

Contrario a lo impulsado por los que quieren volver más centralista el aparato estatal y su objetivo de mermar la autonomía municipal y territorial, urge acciones políticas y gubernamentales que conduzcan a la democracia profunda en cada uno de los espacios políticos-administrativos. El derecho a decidir sobre su propio entorno, sobre su propio territorio, hace parte esencial de la democracia. Debemos impulsar los diálogos entre comunidades e instituciones gubernamentales para lograr acuerdos, para la concertación y los consensos, pero de igual manera siempre respetando las decisiones mayoritarias de la ciudadanía.

Debemos propender por fortalecer el aparato estatal y no lo contrario que ha venido desvalijando al mismo y reduciéndolo al máximo para dejar el devenir de la sociedad y las comunidades territoriales en manos de los intereses empresariales. Fortalecer a su vez al Estado, requiere extender y ahondar la democracia local.

La descentralización iniciada en Colombia, a finales del siglo pasado, se presentó como un avance significativo en la democracia, sin embargo, esta se fue desdibujando por la corrupción de la mano con ella, y por el descuido y hasta abandono del Estado Nacional, dejando a la deriva los entes municipales. El gancho de la elección popular de Gobernadores(as) y Alcaldes(as), ha venido acompañado del deterioro administrativo por falta de los recursos necesarios para atender los requerimientos de las comunidades y/o los diferentes sectores poblacionales.

Para terminar, resalto la frase del historiador francés, precursor de la sociología clásica, Alexis de Toqueville: "El Municipio es a la libertad lo que la escuela primaria es a la ciencia", es decir una democracia compacta y consolidada pasa por del fortalecimiento de esta a nivel





local, desde lo municipal.

John Elvis Vera Suarez

Foto tomada de: Diccionario de Colombia